

VOLUNTARIOS DE PROYDE, ESTE VERANO, EN EL TERCER MUNDO

Como todos los años en verano, PROYDE se moviliza a través de sus voluntarios en diversos frentes del Tercer Mundo con un doble objetivo: sensibilizar a los voluntarios que van a vivir la realidad y acompañarles a su vuelta para que la vivencia experimentada se traduzca en motor para trabajar por el desarrollo de esos pueblos. 41 han sido esos voluntarios.

Os presento 4 testimonios vividos en 4 puntos distintos.



LA MELODÍA AMABLE DE TOGO

Escribe Mario Fanjul, 22 años, estudiante y natural de La Felguera que ha estado en Togo con Angel, Xosé Francisco y Nuria:

Los paisajes que he visto durante 35 días no están reflejados en ninguna revista de viajes, pero los momentos que he vivido durante esta aventura africana se han quedado, no solamente en la cámara fotográfica si no también en mi alma.

Hemos estado 4 voluntarios en Tami, un pequeñísimo poblado al norte del Togo. En el poblado existe un Centro de Formación Rural regido por tres religiosos de La Salle que enseñan diferentes técnicas de cosecha a 24 jóvenes agricultores y sus familias durante dos años. Dentro del mismo se ha construido un centro hortícola y precisamente una de nuestras intenciones era colaborar en la instalación del sistema de riego. Al final no pudimos hacer nada porque una riada nos chafó todos los planes. Sin embargo, algo que no faltó durante todo el viaje fue la música. Impartimos cursos de música tanto para los niños como para los adultos. En nuestras maletas viajaron flautas y pentagramas. La globalización es increíble y había quienes habían visto un pentagrama pero no sabían qué era y mucho menos entendían lo que significaba. Hemos estado impartiendo cursos de formación a los maestros de la zona en materias como música, dibujo y matemáticas. Esas eran las tareas a las que dedicábamos gran parte de las mañanas, sin embargo, durante las tardes realizábamos diferentes actividades con los chavales de la zona.

Es muy chocante comparar la vida que tenemos en España con la que tiene esta gente. Me ha costado más volver a España que irme a África. La gente está acostumbrada a la cooperación y la acogida es inmejorable.

Aunque no quiero hacer demagogia, tengo que decir que la dictadura militar a la que está sometido el país permite que muchos pueblos desarrollados se beneficien. La erradicación de la injusticia no es solo cuestión de dinero, sino de voluntad social y sobre todo política.

Sus ideas están muy claras. Tanto como que éste no será su único viaje al continente negro. Un sitio donde la humanidad es la estrella.





DESDE DINDIGUL (India)

José Manuel Merino y los suyos, Josemi, Laura y Claudia nos han enviado unas crónicas preciosas. Recojo aquí un extracto de su crónica nº 4 en la que nos hablan de algunos usos y costumbres de la región.

Los hombres como signo de amistad se dan la mano cuando pasean. Es difícil entenderlo desde nuestra cultura, sin embargo es un signo de amistad y aprecio a la otra persona. Muchas veces, cuando nosotros paseamos, también nos dan la mano de la forma más natural.

Normalmente un hombre y una mujer no se besan en público ni van cogidos de la mano. Apenas tienen contacto físico. Puede parecer que son fríos y distantes, sin embargo son signos de profundo respeto a la mujer.

Muchas de las personas con las que nos encontramos no dejan de hacernos preguntas sobre nuestra edad, nuestro estado civil, nuestro país,... En nuestra cultura podríamos sentirnos ofendidos por tal curiosidad, sin embargo no es que sean curiosos, es su forma de acoger y de demostrar su interés por el extranjero.

Lo religioso, por encima de cualquier religión particular, forma parte de su cultura. Todos viven una espiritualidad muy viva y continuamente interpretan la realidad que viven y todo lo que experimentan desde el OTRO. Uno puede hacer fotos de las estatuas religiosas (Buda...), pero nadie posará junto a la estatua ya que se considera de poco respeto.

Cuando una persona se va de una casa, no dice nunca "adiós" sino "volveré" y el anfitrión dirá "vete, pero vuelve". Es una muestra de la gran hospitalidad que muestra la gente.

ASÍ EN EL NORTE COMO EN EL SUR

José Andrés Sánchez nos escribe pensando en el antes y el después de su experiencia en El Ayote (Nicaragua) junto a Nuria, Cristina, Tirso, Javier y Raquel.

En abril de 2005 cuatro representantes de ONGD de Asturias éramos recibidos por la presidenta de la Junta General del Principado de Asturias con el propósito de hacer oír nuestra voz en el parlamento y así arrancar de los grupos políticos un compromiso claro en favor de la educación básica en el mundo. No hacíamos más que unimos a millones de personas que instaban a nuestros gobernantes a cumplir con los compromisos firmados en la Declaración del Milenio. A esa reunión siguieron otras con los diferentes partidos políticos, hasta que hicimos que se acercaran a las escuelas.

Los niños de nuestros colegios fueron entregando siluetas de cartón que simulaban a los millones de niños, especialmente niñas, que no van a la escuela acompañados de un mensaje: "señor político, envíe a mi amiga a la escuela". Mucho nos movilizamos haciendo ver a nuestra sociedad que la educación es la llave para acabar con la pobreza. Y así se hizo en más de 100 países del mundo.

Y este verano me encontraba con otros cinco voluntarios repitiendo ese mismo mensaje a los padres y madres de la Costa Atlántica de Nicaragua. Aquí un niño va de media a la escuela, en su vida, entre 2, 5 y 3 años, hasta que aprenda tímidamente a leer y escribir y ya es puesto a trabajar. Muchos padres y madres están convencidos que no hacen bien, pero es difícil mantenerles en la escuela. Y, cómo no, la pobreza está detrás como un círculo vicioso del que es difícil salir.

Un mismo mensaje en dos escenarios muy distintos: en el Norte y en el Sur. No son dos tareas distintas.





Es un mismo compromiso: denunciar y anunciar que no podemos privar a los niños y niñas del derecho a la educación que les pertenece.

CRÓNICA DE BATA

Llegamos a Bata el 30 de junio y allí nos estaban esperando los Hnos. Virgilio, Francisco, Ciriaco y Antonio María. Tras dos días de adaptación comenzamos las clases en los colegios de Bata y Bomudi.

José Antonio y Fernando acuden todos los días a Bomudi a impartir clases de Inglés e Informática. Juanan y Marián se quedan en Lea dando clases de Física, Química y Matemáticas. Todos tenemos encuentros con jóvenes animadores de grupos cristianos en Lea.

El día 5 de julio, nos juntamos las 3 comunidades La Salle para celebrar el cumpleaños del H. Antonio María. Fue un encuentro muy ameno que nos confirmó la unión que hay entre las distintas Comunidades.

Tras 7 años de servicio en Guinea Ecuatorial, el lunes día 10, el H. Francisco vuelve a España.

Los días de descanso aprovechamos para visitar, conocer y convivir con otras comunidades religiosas. Estuvimos con las Hnas. de Sta. Ana en Mbini, donde tienen un internado para niñas y además gestionan un centro de salud. El sábado 15 visitamos a las Hnas. del Santo Angel en Kogo. Llevan 3 grupos de preescolar. También visitamos su centro de Bata en el que imparten por la mañana clases a niñas de primaria y por la tarde dan curso de formación a mujeres: lectura, escritura, administración, puericultura...

La hospitalidad de las gentes y el deseo de seguir trabajando están presentes en todo lo que podemos observar a nuestro alrededor.

La principal dificultad que hemos encontrado al impartir las asignaturas es la ausencia de libros de texto. No usan libros porque no disponen de ellos.

Las clases se imparten en forma de dictado. Gracias a las ayudas que llegan de España, en los Centros La Salle los alumnos utilizan libros que deben devolver al terminar el año.

Los centros de religiosos están preocupados por la formación del profesorado.

Estamos viviendo una experiencia muy fuerte y comprendemos que el lema «Mucha gente pequeña, haciendo muchas cosas pequeñas, en muchos lugares pequeños, puede cambiar el mundo» se hace mucho más palpable y creíble cuando uno tiene la oportunidad de vivir experiencias como ésta y conocer a personas como las que nos estamos encontrando en este proyecto.

Un fuerte abrazo desde Bata de José Antonio, Fernando, Marián y Juanan.



Crea toda la felicidad que puedas, suprime toda la infelicidad que puedas. Cada día te dará oportunidad de añadir algo al bienestar de los demás o de mitigar en algo sus dolores. Y cada grano de felicidad que siembres en pecho ajeno germinará en tu propio pecho, mientras que cada dolor que arranques de los pensamientos y los sentimientos de tus semejantes quedará sustituido por la paz y la alegría más hermosas en el santuario de tu alma.

Escrito en 1830 y citado por Jeremy Bentham.

NOTICIAS BREVES PROYDE

Nuevos Proyectos:

En 2006, PROYDE ha puesto en marcha varios programas de desarrollo a largo plazo, centrados especialmente en las comunidades más desfavorecidas: indígenas de las áreas rurales.

Entre otros destacamos:

- "Programas de alfabetización bilingüe a distancia y de promoción de la mujer campesina aymara en Bolivia" en colaboración con la entidad local Radio San Gabriel, por un monto de 395.000 Euros.
- "Programas de desarrollo sostenible y de equidad de género de las comunidades rurales mayas guatemaltecas" en colaboración con la entidad local PRODESSA, por un monto de 300.000 Euros.
- "Proyecto de desarrollo sostenible y defensa del ecosistema manglar en Ecuador" en colaboración con la entidad local APACOPBIMN, por un monto de 200.000 Euros.

Evaluación de Impacto 2001-2005

PROYDE ha completado su 2º estudio de evaluación de impacto de los proyectos financiados en el periodo 2001-2005.

Las conclusiones más destacadas son:

- En este periodo se gestionaron 279 proyectos. El 58% de ellos realizados en África.
- El número de proyectos que ha dejado de funcionar es sólo de un 5% del total.
- El número de personas que se benefician de esta labor es significativo: 215.000 personas. Este número ha aumentado desde la finalización de los proyectos en un 60%.
- Un 93% de los destinatarios califica muy positivamente su impacto y más del 50% ya piensa en nuevos objetivos.

Más información sobre este estudio puede consultarse en www.proyde.org

Para reflexionar

- Un estudio de Médicos Sin Fronteras indica que las tres enfermedades que acapararon la mayor parte de los esfuerzos financieros e intelectuales de la investigación sanitaria mundial fueron: la impotencia, la obesidad y el insomnio.
- La producción de petróleo del Tchad, declarada por las compañías petroleras explotadoras es de 250.000 barriles/día. Los beneficios de la explotación, en escasamente 5 años de actividad, se han repartido así: 5000 millones de dólares para las compañías petroleras y 500 millones de dólares para el Tchad.

Propuesta de Educación para el Desarrollo y sensibilización en 2007:

La Campaña que PROYDE va a desarrollar a lo largo de 2007 es la consecución del Objetivo de Desarrollo del Milenio nº 1 "Reducir a la mitad el número de personas que padecen hambre y viven en pobreza extrema en el mundo." El lema de la Campaña es: soy parte del problema, Yo soy parte de la solución", que incluirá la exigencia a nuestro gobierno, a la Unión Europea y a las Naciones Unidas del "Derecho a la alimentación" de todos los seres humanos.

